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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Pesadilla en el desierto; EU da trato inhumano a migrantes 
Bajo la custodia de la Patrulla Fronteriza, son obligados a estar en campamentos 
improvisados, sin alimentos, agua ni atención médica, en espera de poder presentar una 
solicitud de aviso 
 

 
Senado pone fin a fideicomisos del Poder Judicial 
Olga Sánchez Cordero votó en contra 
 

 
Condena Olga injerencia de 4T en Poder Judicial 
Ignora Morena críticas y extingue fideicomisos 
 

 
Guterres condena ocupación de Palestina e Israel pide su cabeza 
Medio Oriente. El mando de la ONU repudia a Hamás, pero también “los 65 años de 
asentamientos y violencia” judíos; “secretario, ¿en qué mundo vive?”, le replica el 
canciller Eli Cohen 
 

 
Extingue el Senado 13 fideicomisos del Poder Judicial 
AMLO: Que responda Piña ¿Por qué gana $700 mil al mes? 
 

 
Se modera inflación, pero ven rebote en fin de año 
Analistas. Califican como “golpe de suerte” repliegue quincenal del INPC 
 

 
Inflación, rumbo a meta de Banxico, pero la tasa de Cetes ha repuntado 
Acumula 11 quincenas con descenso el índice de precios 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Aplanadora de Morena no mueve ni una coma al eliminar 
fideicomisos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aplanadora-de-morena-no-mueve-ni-una-coma-
al-eliminar-fideicomisos/ 
Morena y sus aliados en el Senado alistaban la aprobación en fast track, con 
denuncias de desaseo en el proceso, críticas internas de que la reforma se 
sustenta en una “mentira monumental” y la advertencia de acciones de 
inconstitucionalidad por parte de la oposición, la reforma que desaparecerá 
los 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) con un monto 
de 15 mil millones de pesos. Ayer sesionaron las comisiones de Hacienda y 
Estudios Legislativos Segunda, así como en la misma jornada se realizaron 
dos sesiones ordinarias donde se dispensaron todos los trámites a la 
reforma avalada que adiciona un segundo párrafo al artículo 224 de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Federación y que señala: 
“En el ámbito del Poder Judicial de la Federación, no podrán ser creados ni 
mantenerse en operación otros fondos o fideicomisos adicionales al Fondo 
Económico para el Mejoramiento de la Administración de Justicia”. 
 
Senado pone fin a fideicomisos del Poder Judicial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-pone-fin-a-fideicomisos-del-poder-
judicial/1615892 
Morena y sus aliados en el Senado consumaron la reforma que la semana 
pasada avaló la Cámara de Diputados para eliminar 13 fideicomisos del 
Poder Judicial federal, que suman 15 mil millones de pesos.  
La votación en lo general quedó 67 en favor y 48 en contra. Seis morenistas 
se ausentaron de la sesión en el pleno y tres sufragaron en contra, entre ellos 
Olga Sánchez Cordero, exministra de la Suprema Corte, quien exhortó a no 
extinguir los fondos y se pronunció en favor de los trabajadores judiciales. 
“La posibilidad de que dos Poderes de la Unión se coaliguen para intervenir 
directamente en la administración interna de un tercer poder no es un 
ejercicio republicano.  
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Tampoco lo es la eliminación de los fideicomisos, pues, como les he relatado, 
algunos contienen recursos y aportaciones de las y los trabajadores y 
forman parte de sus condiciones generales de trabajo”, aseguró la 
morenista. 
 
Condena Olga Sánchez injerencia de 4T en Poder Judicial  
https://www.reforma.com/condena-olga-sanchez-injerencia-de-4t-en-poder-
judicial/ar2698965?v=3 
Morena y aliados en el Senado no sólo ignoraron las protestas de los 
trabajadores del Poder Judicial, sino que tampoco escucharon a algunos de 
sus compañeros, como la Ministra en retiro, Olga Sánchez Cordero, que 
alertaron sobre las afectaciones que provocará la extinción de los 
fideicomisos. 
 
INE instala Comité Técnico Asesor del PREP 2023-2024  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/24/politica/ine-instala-comite-tecnico-
asesor-del-prep-2023-2024-4713 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) instaló el Comité 
Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(COTAPREP) 2023-2024. Los integrantes del Comité proceden de las 
especialidades establecidas en la normatividad, y se cumple con la paridad 
de género, dijo. “Con esta instalación, el INE cuenta con un COTAPREP 
altamente calificado, con la experiencia, habilidades y conocimientos 
requeridos para el buen funcionamiento del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares, lo cual permitirá entregar a la ciudadanía 
resultados confiables y certeros el día de la Jornada Electoral”, añadió. 
El Consejero Martín Faz, presidente de la Comisión de Capacitación y 
Organización Electoral, afirmó que el COTAPREP “juega un papel 
fundamental en el Instituto, particularmente por el tema tan neurálgico que 
representa el PREP”, sobre todo porque este concepto “lo domina el común 
de la gente, a pesar de ser un asunto muy técnico”. 
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La CFE registra una pérdida de mil 567 mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cfe-registra-una-perdida-de-mil-567-
mdp/1615865 
Entre julio y septiembre de este año, la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) registró una pérdida neta de mil 567.6 millones de pesos, esto debido 
principalmente al aumento en el gasto financiero. De acuerdo con el 
informe financiero, enviado a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), la pérdida 
del tercer trimestre es menor si se compara con el resultado negativo de 50 
mil 671 millones de pesos del mismo periodo de 2022.  
Según la empresa, en este periodo se lograron ingresos totales, 
principalmente por la venta de energía, de 181 mil 830.1 millones de pesos, 
5.2% más que en el tercer trimestre de 2022, esto gracias al aumento en la 
demanda del sector doméstico, comercial, pero sobre todo el industrial por 
el fenómeno del nearshoring. 
 
Amaga empresa china a Gobierno por litio  
https://www.reforma.com/amaga-empresa-china-a-gobierno-por-litio/ar2698932?v=2 
La empresa china Ganfeng Lithium tomó medidas legales contra el 
Gobierno para continuar la marcha de su Plan Sonora Litio, que se venía 
desarrollando hasta septiembre, cuando les cancelaron las concesiones 
para desarrollar el proyecto. 
 
Ex consejero de CNDH expone malos tratos de la presidenta: 
"nos trataba de la manera menos digna" 
https://www.milenio.com/politica/ex-consejero-cndh-expone-malos-tratos-de-la-
presidenta 
Bernardo Romero Vázquez, ex integrante del Consejo Consultivo de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), explicó que los 
desacuerdos con la presidenta Rosario Piedra Ibarra fueron los motivos por 
los que él y sus compañeros renunciaron a su cargo.  En entrevista con Paola 
Barquet y Héctor Zamarrón para MILENIO Televisión, el ex consejero explicó 
que la presidenta mencionaba que "no tenía obligación de aceptar sus 
propuestas", situación que los orilló a presentar su renuncia ante el Senado.  
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"Durante dos años nosotros fuimos nombrados por el Senado, elegidos para 
esta noble labor de representar al pueblo de México ante la comisión 
(CNDH) y acompañar al órgano como grupo colegiado, representante de 
diversos sectores de la sociedad". 
 
Inflación, en mínimo del año, pero temen rebote  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-en-minimo-del-ano-pero-temen-rebote/ 
La inflación anual en México continuó moderando su marcha para llegar a 
4.27% en la primera quincena de octubre, su nivel más bajo desde marzo de 
2021, cuando registró un alza de 4.21%, revelaron datos publicados por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con este resultado, el 
alza general de precios ya habría alcanzado su punto más bajo a tasa anual 
en 2023, debido a que, hacia adelante, se espera un panorama más 
complicado tanto en términos de las bases de comparación como de las 
condiciones coyunturales, estimaron especialistas de Banorte. 
Su expectativa es una trayectoria ascendente en lo que resta de este año, 
para acabar con un crecimiento anual de alrededor de 5.0%. 
“A 13 meses de haber alcanzado el pico del actual ciclo, la inflación suma una 
caída importante e inesperada, aunque el panorama sigue siendo difícil 
hacia adelante. Los precios de los energéticos seguirán presionando y la 
posibilidad de un repunte en los agropecuarios para las próximas quincenas 
no es menor”, dijo a su vez Daniel Arias, analista económico de Monex. 
 
Alertan que huracán ‘Otis’ tocará tierra como categoría 5  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/24/politica/se-intensifica-huracan-otis-a-
categoria-4-informa-smn-5668 
Ciudad de México. - El huracán Otis se intensificó la noche de hoy 
rápidamente a categoría 5 y se espera que impacte con esa fuerza entre 
Técpan de Galeana y Acapulco, Guerrero durante la madrugada del 
miércoles, alertó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).  
Por lo anterior, la Coordinación Nacional de Protección Civil informó que se 
activaron los protocolos de preparación de los órdenes de gobierno, con el 
propósito de iniciar recorridos de supervisión para identificar las zonas de 
alto riesgo y comunicar a la población que habita en estas áreas las medidas 
preventivas que deben tomar para mantenerse alerta.  
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Además, ya se realizan inspecciones en inmuebles que se habilitarán como 
albergues temporales, para garantizar que cuentan con los servicios básicos 
y las condiciones sanitarias adecuadas para dar refugio a la población que 
lo necesite. A las 21:00 horas, el centro del fenómeno se localiza a 125 
kilómetros al oeste-suroeste de Punta Maldonado y a 90 kilómetros por hora 
al sur-sureste de Acapulco, en Guerrero. 
 
Desarma Congreso de NL jugarreta de Samuel García  
https://www.reforma.com/desarma-congreso-de-nl-jugarreta-de-samuel-
garcia/ar2698925?v=2 
Al existir una "evidente discrepancia" entre lo que el Gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, solicita y lo que informa en su petición de licencia, la 
Comisión de Gobernación del Congreso local frenó ayer una posible "jugada 
legal" del Ejecutivo estatal. 
 
Pesadilla en el desierto; EU da trato inhumano a migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/migrantes-sufren-en-el-desierto-de-eu-a-la-
espera-de-asilo/ 
Jacumba, EU. - La temperatura alcanza unos 30 grados cuando un migrante 
sale de su carpa improvisada con telas y cartones en el desierto de Jacumba, 
un pueblo sureño de California, en la frontera con México. Camina un par de 
pasos y un oficial de la Patrulla Fronteriza ya lo sigue con su arma; le pide 
regresar al sitio donde él y decenas de solicitantes de asilo son forzados a 
sobrevivir, en una zona agreste e inhóspita, sin comida ni agua. 
Desde hace un par de meses, el gobierno de Estados Unidos obliga a los 
solicitantes de asilo a permanecer en campamentos abiertos en diferentes 
puntos de la frontera, en campo abierto, en tendidos con tela y material 
abandonado improvisados por los migrantes, sin atención básica para hacer 
frente a los climas extremos, como servicios médicos, alimentación 
adecuada y agua. El 11 de octubre pasado, una mujer migrante originaria de 
Guinea murió en uno de estos sitios. Cruzó la frontera desde Tijuana y fue 
obligada a quedarse en un campamento, donde falleció. La Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) sólo 
confirmó el deceso y explicó que fue llevada al hospital, donde personal 
médico declaró su muerte. 
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Guterres condena ocupación de Palestina e Israel pide su 
cabeza  
https://www.milenio.com/internacional/guterres-condena-ocupacion-palestina-israel-
pide-cabeza 
El jefe de la ONU, António Guterres, denunció ante el Consejo de Seguridad 
las “violaciones claras del derecho humanitario” en Gaza, desatando la ira 
del canciller israelí, Eli Cohen, quien pidió su destitución. 
“Ninguna de las partes en un conflicto está por encima del derecho 
humanitario internacional”, dijo Guterres, tras recordar que incluso la guerra 
“tiene reglas”. El jefe de la ONU condenó al grupo islamista Hamás por el 
atentado del 7 de octubre en Israel que dejó mil 400 muertos, la mayoría 
civiles, pero al mismo tiempo dijo que “es importante reconocer” que dichos 
atentados “no se produjeron en el vacío”.  
Objeto de “56 años de ocupación sofocante”, la población palestina “ha visto 
cómo su tierra era devorada sin cesar por los asentamientos y asolada por la 
violencia; su economía, asfixiada; su población, desplazada y sus hogares, 
demolidos. Sus esperanzas de una solución política a su difícil situación se 
han ido desvaneciendo”, recordó Guterres ante un concurrido, y dividido, 
Consejo de Seguridad de alto nivel. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/en-la-cndh-solo-escuchan-una-voz/ 
Nos cuentan que en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos no hay 
la mínima intención de diálogo con los exintegrantes del Consejo Consultivo 
de ese organismo, quienes renunciaron el lunes y acusaron a la presidenta 
Rosario Piedra de ignorarlos e incluso emprender campañas soterradas en 
su contra. Nos comentan que, si doña Rosario ya defendió la militarización 
de la seguridad, desdeñó importantes investigaciones de la propia 
comisión, pero de tiempos previos a la llamada 4T, como la del caso Iguala, 
y se sumó a la guerra contra el INE, seguramente no tendrá empacho 
alguno en concluir su gestión sin consejeros y sin aceptar contrapesos o 
críticas. Su respuesta a los renunciantes ayer fue acusarlos de 
“obstruccionistas” y de querer exceder sus facultades legales. No es secreto 
que la única opinión que le importa a la ombudsperson es la que viene de 
Palacio Nacional, así que doña Rosario parece aplicar la máxima de “no me 
vengan con que la ley es la ley”. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1901 
Que un voto contra la desaparición de 13 fideicomisos del Poder Judicial, 
sentido reclamo presidencial, llamó la atención en el Senado, porque 
defendió “la salvaguarda de derechos” de 22 mil 896 oficiales judiciales, de 
partes, técnicos de videograbación, de servicio, intendentes y oficiales de 
seguridad, así como de 11 mil 314 secretarios de tribunal y de juzgado, 
directores de áreas, secretarios de apoyo, administradoras regionales y 
actuarios, además de mil 721 jueces y magistrados, mil 211 defensores 
públicos y asesores jurídicos que atienden a la población de menores 
recursos. El voto fue de Olga Sánchez Cordero, ex secretaria de Gobernación 
de AMLO. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-25/op259040?pc=102 
Y CUANDO todos esperaban que volviera a doblar las manos, finalmente 
Olga Sánchez Cordero se acordó que su carrera la hizo en el Poder Judicial 
y sacó la casta. La senadora morenista no sólo defendió los fideicomisos, sino 
que inclusive votó en contra de su desaparición. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-25/op259040?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Operación electoral con los desaparecidos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/operacion-electoral-con-los-
desaparecidos/ 
La nueva encargada de encontrar a los Desaparecidos en México es una 
operadora política de Morena. No tiene ninguna experiencia en los temas 
de búsqueda de personas, pero estuvo al frente del programa de “Servidores 
de la Nación”, ese ejército de 20 mil obradoristas con chaleco guinda que 
van de casa en casa repartiendo programas sociales a nombres del 
gobierno, del partido y más recientemente, de la candidata oficial. 
La nueva directora de la Comisión Nacional de Búsqueda de Desaparecidos 
se llama Teresa Guadalupe Reyes Sahagún. Cuál será su fama que dentro 
del morenismo su apodo empezó siendo Tere Lupe y hoy la conocen como 
“Tere Lumpen”. No es un meme en redes. No es un agrio apodo de los 
opositores. Así le dicen dentro del propio Morena. 
 
Mario Maldonado 
Las candidatas y candidatos de Morena y el Frente en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-candidatas-y-candidatos-
de-morena-y-el-frente-en-2024/ 
El acuerdo de paridad de género aprobado este martes por el pleno del 
Instituto Nacional Electoral (INE) obliga a los partidos políticos y coaliciones 
a intentar darle forma a un rompecabezas de candidaturas para cumplir con 
la premisa de impulsar a cinco mujeres y cuatro hombres en las 
gubernaturas que se disputarán en el 2024. Junto con esto, la autoridad 
electoral solicitó respetar el principio de alternancia y las condiciones de 
competitividad de los partidos en cada estado, a fin de que ambos géneros 
tengan las mismas posibilidades de ganar. Se anticipa que los partidos 
políticos impugnen el acuerdo ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), aunque hacerlo sería políticamente incorrecto. 
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Salvador García Soto 
El Caín de Palacio y sus muchos Abeles  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-cain-de-palacio-y-sus-
muchos-abeles/ 
En cualquier otro sexenio que el presidente de la República se refiriera a 
algún político o colaborador como “mi hermano” era sin duda un gesto de 
cercanía y aprecio que, para el aludido, significaba subir automáticamente 
su imagen y sus bonos políticos. Pero en el actual gobierno de López 
Obrador, que el mandatario se refiera a alguien como “mi hermano”, se ha 
convertido casi en una maldición, una marca que augura para quien recibe 
ese mote despido, traición y hasta desgracia política.  
Porque la lista de los “hermanos” políticos de López Obrador, que primero 
sonrieron y se ufanaron públicamente de su cercanía afectiva y política con 
el actual presidente y que hoy se encuentran en desgracia, degradados y 
desconocidos por el mismo que les juraba hermandad y cariño, es cada vez 
más larga e incluye a personajes como Adán Augusto López, Marcelo 
Ebrard, Ricardo Monreal, Julio Scherer Ibarra, César Yáñez y algunos otros 
que un día sintieron que tocaban el cielo por las generosas menciones del 
presidente hacia ellos y hoy se encuentran expulsados y marginados del 
primer círculo presidencial. 
 
Héctor de Mauleón 
Evelyn Salgado y el colapso de Guerrero  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/evelyn-salgado-y-el-colapso-
de-guerrero/ 
Mientras la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, se retrataba feliz con 
gobernadores de Morena para seguir impulsando “una agenda de trabajo 
centrada en el bienestar del pueblo”, el secretario de seguridad y el director 
de la policía de Coyuca de Benítez eran asesinados al lado de 11 agentes en 
la comunidad del Papayo. “Ya se está atendiendo”, diría más tarde el 
presidente López Obrador en los escasos minutos que el día de ayer dedicó 
en su “mañanera” a la masacre. Los funcionarios, sus escoltas y los agentes 
municipales habían sido atraídos a un paraje de la carretera Acapulco-
Zihuatanejo por el reporte de un supuesto tiroteo.  
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Alfredo Alonso López y Honorio Salinas Garay, y cuatro escoltas, fueron 
ejecutados por gatilleros que al parecer formaba parte de un convoy. Los 
otros siete agentes, entre los que se hallaban dos mujeres, fueron esposados 
y conducidos a medio kilómetro del lugar. 
 
Carlos Marín 
Se profundiza la crisis en la CNDH  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-profundiza-la-crisis-
en-la-cndh 
Con la renuncia de los integrantes del Consejo Consultivo de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos cabe esperar que la irresponsable 
titular, Rosario Piedra Ibarra, vuelva a aprovechar que no le quede nadie por 
“consultar” para continuar chatarrizando y amoldando la institución a sus 
caprichos facciosos. Eso hizo en la etapa inicial de su desastrosa gestión, 
cuando le renunciaron nueve consejeros y sobrevivió una sola: Rosy Laura 
Castellanos, quien solita ella, de manera por completo indebida e ilegal, le 
“aprobó” a Piedra inconstitucionales reformas a la reglamentación de la 
CNDH y fue recompensada con la titularidad del Centro Nacional de 
Derechos Humanos. “Considerando que nuestra presencia parece 
solamente legitimar algunas arbitrariedades, interpretaciones sesgadas y 
decisiones unilaterales de la presidenta de la CNDH, decidimos de manera 
unánime renunciar a este honroso encargo”, dicen en su carta Tania 
Espinosa Sánchez, Adalberto Méndez López, Bernardo Romero Vázquez, 
Jorge Alejandro Saavedra López, Ángel Trinidad Zaldívar y Georgina 
Diédhiou Bello. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Va por la Corte, no por los fideicomisos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/va-por-la-corte-no-por-
los-fideicomisos 
Obviedad: esta unidad transporta productos perecederos, como si la mía no. 
Florestán 
La ofensiva de López Obrador tiene como objetivo el control de la Suprema 
Corte, donde tras la salida de Arturo Zaldívar como su presidente vino el 
ejercicio independiente de su sucesora Norma Lucía Piña Hernández.  
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Y no es que haya cambiado la composición de ese pleno, los 11 ministros son 
los mismos que el año pasado. Lo que sucede es que Zaldívar, declarado 
lopezobradorista, tenía, y tiene, una identificación plena con su proyecto 
político y, por ende, con sus iniciativas.  
En este escenario, López Obrador ha acusado a dos de los cuatro ministros 
que propuso de traidores y corruptos por no seguir su línea y asumirse en el 
cargo de sus responsabilidades legales: defensores de la Constitución. Me 
refiero a Margarita Ríos-Farjat y Juan Luis González Alcántara Carrancá. 
 
Enrique Quintana 
¿Quiénes serán las cinco candidatas?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/25/quienes-seran-las-
cinco-candidatas/ 
Si a los partidos políticos se les ha complicado la definición de sus 
candidaturas a las ocho gubernaturas y a la jefatura de Gobierno en la 
Ciudad de México, ahora, con la resolución del INE que obliga a que postulen 
a cinco mujeres, el tema se les pueden enredar más. Los partidos tienen aún 
el recurso de acudir al Tribunal y argumentar que el INE se está excediendo 
en sus funciones y que las reglas de la paridad les corresponden a las 
legislaturas de los estados. Sin embargo, pareciera que Morena ya estuvo de 
acuerdo, ante las afirmaciones del presidente de López Obrador y Claudia 
Sheinbaum, de que ven bien esa regla. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El Oso Yogui del Cártel de Sinaloa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/25/el-oso-yogui-
del-cartel-de-sinaloa/ 
Hace tres años Gustavo Petro, hoy presidente de Colombia, denunció en las 
redes sociales la corrupción del contratista Héctor Amaris Rodríguez, muy 
cercano de Alejandro Char Chaljub, que hoy está buscando ser reelecto 
como alcalde de Barranquilla. No era la primera vez que el nombre de 
Amaris Rodríguez brincaba por corruptelas, ni sería la última. Casi un año 
después, en una entrevista con el semanario Semana, fue denunciado por 
la excongresista Aída Merlano como el operador de la compra de votos para 
varios diputados, incluido Arturo, el hermano de Char Chaljub.  
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La acusación se está dirimiendo actualmente en tribunales colombianos, 
aunque falta una pieza de información importante: esos votos fueron 
comprados con dinero presuntamente del Cártel de Sinaloa. 
 
Darío Celis 
El segundo round de los Alarcón  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/25/el-segundo-round-de-los-alarcon-
549509.html 
EL VIERNES DE la semana pasada falleció Gabriel Alarcón Velázquez, 
fundador del viejo periódico El Heraldo, así como de diversas empresas, 
entre las que destaca la cadena Alarvel. El control de esta última sigue 
siendo objeto de un largo litigio con sus sobrinos, Gerardo Álvarez Morphy 
Alarcón y Alejandro Vivanco Alarcón, disputa que tras este deceso 
trasciende a un segundo round. Los sobrinos de Don Gabriel insisten que su 
tío se apropió indebidamente de todo el patrimonio del que también tienen 
derecho sus madres, María Eugenia Alarcón Velázquez y Araceli Alarcón 
Velázquez. Acusan que en 2004 el afamado empresario afectó al 
Fideicomiso 471/2004 de Banca Mifel 9 mil 999 de 10 mil acciones de Alarvel 
y once subsidiarias, al tiempo que se autonombró presidente de su comité 
técnico, “inamovible y perpetuo”. 
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Procuraduría Agraria 
 
Procuraduría Agraria debe informar sobre Tren Maya  
https://www.cuartopoder.mx/nacional/procuraduria-agraria-debe-informar-sobre-tren-
maya/468434 
La Procuraduría Agraria debe proporcionar documentos relacionados con 
el proyecto del Tren Maya y la afectación de superficies de tierras 
pertenecientes al núcleo ejidal denominado Tebec, en el municipio de 
Umán, Yucatán, resolvió el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI).  
Al presentar el caso ante el pleno, la comisionada presidenta, Blanca Lilia 
Ibarra Cadena, planteó que esta resolución se enmarca en la misma línea de 
la controversia constitucional presentada por el INAI ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) el 10 de diciembre del 2021, en contra del 
acuerdo que declaraba los proyectos y obras del Gobierno Federal como 
asuntos de seguridad nacional, en la que se argumentó que dicho acuerdo 
representaba un obstáculo para la transparencia, pues dificultaba la 
difusión y entrega de información. Ibarra Cadena recordó que la lucha por 
evitar las reservas previas, generales y dogmáticas de información no ha 
sido fácil, porque el mismo día –18 de mayo pasado– que la SCJN le dio la 
razón al instituto al invalidar el acuerdo, se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación un nuevo decreto que declaró de interés público y seguridad 
nacional las obras del Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo y los 
aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
 
Padecen por falta de agua en El Chique  
https://ntrzacatecas.com/?p=125245 
Tabasco. - La comunidad El Chique padece dos grandes problemas: la falta 
de agua potable, a pesar de que tiene una de las presas más grandes del 
estado; y que la planta de aguas residuales no funciona, lo que ha generado 
fugas de aguas negras hacia la calle por cinco años, reconoció el alcalde 
Gilberto Martínez Robles.  
 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/procuraduria-agraria-debe-informar-sobre-tren-maya/468434
https://www.cuartopoder.mx/nacional/procuraduria-agraria-debe-informar-sobre-tren-maya/468434
https://ntrzacatecas.com/?p=125245


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Explicó que para resolver la falta de agua que se padece desde hace dos 
décadas, los habitantes propusieron perforar un nuevo pozo, pero se 
determinó que “resultaría más costoso, además de no ser necesario”. Lo 
anterior, ya que los resultados de un análisis indican que es más viable 
construir una nueva red de distribución y realizar algunas ampliaciones para 
llegar a toda la población, quien abordó al gobernador David Monreal Ávila 
para poder darle solución a esta problemática. 
REALIZAN ESTUDIOS 
Ante el conflicto, el mandatario estatal asignó a Francisco Pérez Compeán, 
titular de la Procuraduría Agraria, como mediador en El Chique, quien 
explicó que para resolver la falta de agua es necesaria una red de 
distribución rehabilitada.  
Por lo anterior, la Secretaría del Agua y Medio Ambiente (SAMA) y la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) trabajan para realizar un estudio, 
que correrá a cargo del ayuntamiento y que se hará este mismo año. 
Aunque la SAMA ejecutará otro a inicios de año para iniciar con las obras. 
 
Ejidatarios se oponen a cierre de canal de agua en Tehuacán  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-10-24/municipios/ejidatarios-se-oponen-cierre-de-
canal-de-agua-en-tehuacan 
Puebla. - Un particular decidió colocar una barda frente al canal El Carmen 
en la junta auxiliar de San Pablo Tepetzingo alegando que se encontraba en 
su propiedad para evitar que el resto de los habitantes tuviera acceso al 
agua, lo que causó indignación entre los ejidatarios. Los inconformes 
decidieron reunirse frente a la vivienda en donde se estaba construyendo el 
muro que los privaría del recurso natural proveniente del canal El Carmen, 
por lo que, con presencia de la Policía Municipal, se dispusieron a retirar los 
ladrillos. Lino Vázquez Escamilla, Comisariado Ejidal de San Pablo 
Tepetzingo, señaló que el particular que decidió construir el muro alegó que 
el canal era parte de su propiedad, sin embargo, se comprobó que el canal 
se ubica fuera de su predio. El particular alegó que contaba con 
documentos que marcan las medidas de su predio e incluyen el canal, sin 
embargo, se determinó que éste es propiedad del ejido y dentro de la 
división del mismo, no se tomó en cuenta el área donde se encuentra el 
canal, pues el agua no es sólo beneficio de unos cuantos.  
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El comisario ejidal externó que se retiró el muro y que esperan que la 
situación se pueda solucionar a través de la Procuraduría Agraria, y no 
imponiendo la voluntad de particulares, como se pretendía en esta 
situación. (JC) 
 
En equipo, avanzamos en una Transformación que da 
Resultados para las mujeres del campo: JHC  
https://elheraldodemartinez.com.mx/estado/misantla/114283-en-equipo-avanzamos-en-
una-transformacion-que-da-resultados-para-las-mujeres-del-campo-jhc.html 
Veracruz. - En un esfuerzo conjunto entre el gobierno federal, estatal y 
municipal, y con la colaboración del Tribunal Unitario Agrario Distrito 31 con 
sede en Xalapa, se ha dado un paso crucial en la búsqueda de la igualdad y 
los derechos de las mujeres del campo en Misantla. 
El presidente municipal de Misantla Javier Hernández Candanedo recibió 
en el Auditorio Municipal el foro de esta iniciativa, que busca garantizar los 
derechos de las mujeres rurales como ejidatarias y posesionarias, de 
acuerdo con lo que establece el artículo 18 de la Ley Agraria.  
Esta iniciativa es parte de la Cuarta Transformación que está dando 
resultados reales para la comunidad de Misantla. “El haber elegido a 
Misantla para la Jornada de Justicia Itinerante, nos llena de orgullo, regresen 
a casa con la certeza de que ya tienen una posesión legal de sus tierras”, 
aseguró el alcalde durante el evento. Asimismo, indicó que la visita del 
Magistrado Regino Villanueva Galindo y la Mtra. Lissette López, -en 
representación del Procurador Agrario de Veracruz, Ing. Claudio Francisco 
Mendoza-, marca un hito importante en la regularización de la tenencia de 
la tierra para las mujeres misantecas, por lo que aseguró que con esto “se 
reconoce el derecho de las mujeres a ser las nuevas ejidatarias y 
posesionarias de las tierras de sus difuntos esposos, hoy evitamos que 
gasten dinero en trámites y tiempo, de manera gratuita”. 
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Comunidades que diputan límites de Tulcingo inician diálogo  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/comunidades-que-diputan-limites-de-
tulcingo-inician-dialogo-10892125.html 
Puebla. - Los problemas territoriales entre Puebla y Oaxaca, del lado de 
Tulcingo de Valle, podrían terminar pronto, debido a que se han establecido 
mesas de diálogo entre las comunidades involucradas. Cabe mencionar que 
el conflicto territorial que se vive entre la comunidad de Guadalupe del 
Recreo, perteneciente al municipio de Zapotitlán Lagunas, Oaxaca y la 
comunidad de Xixingo de los Reyes, perteneciente al municipio de Tulcingo 
de Valle, tiene años y no se ha podido arreglar, a pesar de las situaciones de 
conflicto que se ha vivido. Por lo anterior se ha buscado el diálogo entre 
ambas comunidades para que pronto se establezca los límites territoriales 
entre cada comunidad y con ello entre cada entidad tanto de Puebla como 
Oaxaca. Además de que están buscando un diálogo con la gente de la 
Procuraduría Agraria del Estado de Puebla, con la finalidad de sentar a las 
partes involucradas, por lo que espera que pronoto se haga, y así se termine 
el conflicto territorial que se vive. Cabe mencionar que los municipios 
poblanos que han tenido problemas con el estado de Oaxaca por el tema 
de colindancias son: San Miguel Ixitlán con Tequixtepec, así como Tulcingo 
de Valle con Zapotitlán Salinas y Guadalupe Santa con límites de Oaxaca. 
 
Tiradero tóxico  
https://elmananadevalles.com.mx/primera/tiradero-toxico/134779 
San Luis Potosí. - El Ejido Las Palmas actualmente vive una crisis 
humanitaria a causa de la grave contaminación que genera la empresa 
cementera y sus dos termoeléctricas, a causa del carbón que es utilizado en 
las tres industrias independientemente de otros químicos peligrosos. 
Denunció Ernesto Márquez Torres, Comisariado Ejidal, quien añadió que los 
residuos confinados en colindancias de San Luis Potosí y Veracruz, cercas 
de un rancho llamado Calaveras, esos residuos peligrosos son transportados 
a la cementera, planta Tamuín ubicada en el Ejido Las Palmas, a través de 
camiones de carga utilizando doble tolva.  
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"Utilizan un forro de plástico para que los desechos no se desintegren y 
lleguen a su destino, donde las empresas los utilizan como combustible 
para la elaboración del cemento, que posiblemente sale contaminado, 
independientemente de que la empresa mezcla ceniza de coque al mismo 
material para construcción". Luego agregó que a través de la Procuraduría 
Agraria Estatal y la regional con sede en Ciudad Valles han logrado a través 
de acuerdos con el RAN modificar a su antojo el padrón de ejidatarios donde 
han agregado a personas que carecen de la calidad de ejidatarios pero que 
son afines a la misma lucha de revocar a los abogados y apoderados 
generales del Ejido Las Palmas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Gana Sedatu Premio Obra del Año 2023 de Grupo Expansión  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gana-sedatu-premio-obra-del-ano-2023-de-grupo-
expansion 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ganó el Premio Obra del Año de Grupo Expansión en su vigésima 
edición, con el proyecto de renovación de la Plaza Principal Cuauhtémoc en 
Tlahuelilpan, Hidalgo, realizado a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) y diseñado por Estudio MMX. La obra ganadora se realizó en 
2021 con una inversión de ocho millones de pesos (mdp), con el objetivo de 
ayudar a reconstruir el tejido social en Tlahuelilpan, después de la explosión 
de un oleoducto de Pemex ocurrida en enero de 2019. Se rehabilitaron calles 
aledañas y uno de los grandes atractivos de este espacio es su kiosko. 
 
Celebran a la Agrobiodiversidad y al Pueblo Negro 
Afromexicano en el Parque Nacional Lagunas de Chacahua  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/celebran-a-la-agrobiodiversidad-y-al-pueblo-negro-
afromexicano-en-el-parque-nacional-lagunas-de-chacahua 
Con el objetivo de salvaguardar la diversidad genética de las especies, 
asegurar la preservación y aprovechamiento sustentable de la biodiversidad 
en el territorio nacional y en especial en el estado de Oaxaca, la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) a través de la dirección del 
Parque Nacional Lagunas de Chacahua, celebró en día pasados la Primera 
Feria de la Agrobiodiversidad y Celebración del Pueblo Negro Afromexicano. 
Durante esta celebración se llevaron a cabo diversos eventos, entre los que 
destacaron el 1er Foro sobre Naturaleza, Ciencia y Pueblos Afros, en el que 
se presentó la diversidad faunística, retos y oportunidades en el Parque 
Nacional Lagunas de Chacahua, se intercambiaron experiencias acerca de 
los resultados del monitoreo biológico comunitario en el Área Natural 
Protegida (ANP), se reconoció el valor de la Nutria Tropical, como especie 
característica del sitio. 
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INPI fortalece proceso de autonomía y organización regional de 
los municipios de la Sierra Juárez de Oaxaca  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-fortalece-proceso-de-autonomia-y-organizacion-
regional-de-los-municipios-de-la-sierra-juarez-de-oaxaca-349675 
Oaxaca. - En pleno ejercicio de su libre determinación y autonomía en el 
ámbito regional, la Unión Liberal de Ayuntamientos del Distrito de Ixtlán, 
(ULADI) obtuvo su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), ante el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), lo que les permitirá fortalecer su 
organización comunitaria. En la comunidad de San Juan Quiotepec –que en 
lengua náhuatl significa “cerro donde crece la flor del maguey”–, se 
desarrolló la primera reunión de trabajo entre autoridades indígenas y 
representantes de diversas dependencias del Gobierno de México. 
En la bienvenida, el presidente municipal de San Juan Quiotepec y también 
presidente de la ULADI, Rafael Velásquez García, compartió con la asamblea 
la noticia de que como organización alcanzaron un logro histórico al 
obtener su RFC), por lo cual agradeció el apoyo del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) en esta ardua gestión. 
 
HA INVERTIDO LA SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO Y 
TERRITORIAL MÁS 3 MIL MILLONES DE PESOS EN OBRAS 
URBANAS EN QUINTANA ROO  
https://caribempresarial.com/ha-invertido-la-secretaria-de-desarrollo-urbano-y-territorial-
mas-3-mil-millones-de-pesos-en-obras-urbanas-en-quintana-roo/ 
Quintana Roo. - Más de 54 obras urbanas en el estado de Quintana Roo ha 
realizado la Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial (Sedatu) del 
Gobierno de México, informó el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón.  
Desde el 2019 a la fecha, se han invertido más de 3 mil 800 millones de pesos 
en intervenciones integrales que incluyen acciones en materia de 
equipamiento, espacios públicos, movilidad, conectividad, e infraestructura 
en nueve municipios: Ávila Camacho, Bacalar, Benito Juárez, Chetumal, 
Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco, Puerto Morelos, Solidaridad y Tulum 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
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También se han realizado acciones para la mejora y la ampliación de 
vivienda a través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi); se han 
entregado más de 16 mil 200 apoyos con una inversión mayor a los 800 mdp. 
 
El Tren Maya podría colapsar, alertan especialistas  
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2023/10/24/el-tren-maya-podria-colapsar-alertan-
especialistas.html 
Especialistas advirtieron ayer el riesgo de colapso en algunos tramos del 
Tren Maya, debido a que está construido en la selva sobre suelo kárstico, lo 
que además afecta al entorno. Como parte del Seminario Patrimonio 
Cultural. Antropología, Historia, Legislación del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, ayer se realizó la mesa “El Tren Maya. El impacto 
socioambiental”, con la participación del biólogo e investigador Jorge 
Escobar, el activista y miembro de la organización civil Selvame del Tren, 
Michel Duhart, y el antropólogo Bolfy Cottom. 
La conversación inició con la participación de Jorge Escobar, quien señaló la 
relevancia del análisis socioambiental que rodea la construcción del Tren 
Maya y detalló que todos los proyectos de mega desarrollo en México están 
obligados a tener un marco regulatorio en materia social y ambiental. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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